
2021 全国两会 A03
责编/董富勇 楼世宇 审读/刘云祥 美编/吴玉涵2021年3月5日 星期五

“香港由乱及治的一剂良药”“国家安
全和香港安定的守护神”“香港繁荣稳定的
定海神针”……谈及香港国安法实施后的
成效，在北京出席全国两会的港区代表委
员纷纷予以高度评价。

2019年发生的“修例风波”让香港一
度陷入“黑暴”肆虐的动荡局面，市民生命
财产和自由权利遭受严重侵害，国家安全
面临巨大风险。为堵塞香港国家安全法律
漏洞，保持香港繁荣稳定，保障香港居民合
法权益，十三届全国人大常委会第二十次
会议于去年6月30日表决通过香港国安
法，并决定将该法列入香港基本法附件三，
在香港实施。

“2019年的‘黑暴’肆虐对香港的法
治、经济和民生带来灾难性破坏。香港国
安法实施后，香港社会逐渐恢复平静，开启
了由乱及治的新局面。”全国人大常委会委
员、香港民建联会务顾问谭耀宗说，香港社
会的变化恰恰说明了制定这部法律的必要
性和对香港的重要意义。

“实施8个多月来，香港社会秩序逐步
重回正轨，香港国安法对恢复香港法治和
社会安宁、维护国家安全极为有效，为保持
香港繁荣稳定起到关键作用。”港区全国政
协委员、香港友好协进会副会长陈清霞认
为，香港国安法有利于全面贯彻落实“一国
两制”方针，符合国家和香港的长远利益。

“没有香港国安法，就没有香港社会的
正常秩序，就没有市民的安居乐业。这被
铁的事实所证明。”港区全国政协委员叶建
明认为，香港国安法的实施是香港由乱向
治的分水岭，解决了香港维护国家安全法
律空缺的问题，相关的法律制度和执行机
制的震慑力已开始显现。

“香港永远是中国的一部分。只有维
护好国家主权、安全和发展利益，香港才能
继续保持繁荣稳定，‘一国两制’才能行稳
致远，港人才有美好的生活。”在港区全国
人大代表陈曼琪看来，法律实施后，香港特
区政府捍卫国家安全有法可依，警方依法
配备力量严正执法，香港市民维护国家安
全意识提高，让香港的治安及公共秩序迅
速恢复正常，充分说明维护国家安全是香
港繁荣稳定的必要条件。

港区全国人大代表邝美云说：“有国才
有家。我们应该好好珍惜我们的国、我们
的家。无论我们到世界何处，国家都是我
们最坚强的后盾。”维护好国家主权、安全
和发展利益，香港的未来就有坚实的依靠。

“坚决执行这部法律，筑牢国家安全屏
障，是香港融入国家发展大局的关键前提，
也是保持香港长期繁荣稳定的基础。”港区
全国人大代表吴秋北说。

多位受访港区代表委员指出，维护国
家安全是香港应尽的义务和责任，除了严
格落实好香港国安法，还应在加强国家安
全教育、提升市民维护国家安全意识等方
面继续作出努力。

“维护国家安全不仅事关法治严明，还
在于确立国安意识，人人共守。”港区全国
政协委员周厚立建议，香港要继续加强对
国安法有关宣传和教育活动，让维护国家
安全的意识深入人心。 据新华社电

对于有着14亿人口的
大国，保障粮食安全是永恒
的重要课题。“我国粮食总
产量已连续6年超过1.3万
亿斤，人均粮食占有量达到
470公斤，高于国际公认的
400公斤粮食安全线。”第一
位回答提问的中国工程院
院士、中国农科院副院长万
建民委员表示，粮食安全这
根弦任何时候都不能放松，
保障粮食安全，一靠政策，
二靠科技，“好地好种产好
粮”。

他说，目前国家作物种
质资源库正在加紧建设，今
年建成后可保存150万份种
质资源，保存能力位居世界
第一。

阜外医院主任医师敖
虎山委员已是第二次走上

“委员通道”。3年前的全国
两会“委员通道”，他曾手提

“救命神器”自动体外除颤
器（AED）上场，诉说了好友
心脏骤停猝然离世带来的
痛。这一次，他站在人民大
会堂，向全国人民汇报心肺
复苏提案得到的关注与落
实——各级部门和政府都
行动起来了，杭州、深圳、北
京等城市加强了对AED配
置和使用，公众急救技能培
训也越来越受到重视。

“只有健康，才能享受
美好生活！”敖虎山再次呼

吁，全民学习心肺复苏技
术，增加AED配置，并将1
月20日设立为国家急救日，
从国家文化、民族意识层面
重视心肺复苏和急救体系
建设。

随着网络信息技术的
高速发展，新的网络安全风
险也日益突出。这不仅事
关国家安全，也与老百姓的
生活休戚相关。

“网络安全是数字化战
略的底座。有了网络安全
保障，我们的数字化战略才
能发展得更好，走得更快、
走得更远。”360集团董事长
兼CEO周鸿祎委员说。

民法典的实施，对于依
法治国、建设社会主义法治
国家，保障人民合法权益，
都有重要意义。“宣传民法
典，法律专业机构和专业人
员要争当主力军，既要讲得
对，也要讲得好。”中华全国
律师协会副会长朱征夫委
员说，要选择群众感兴趣的
话题、用群众喜闻乐见的方
式进行讲解，让民法典在潜
移默化中走进群众心里。

探索浩瀚宇宙是人类
的共同梦想，也正因此，“天
问一号”的“探火之旅”越来
越“火”。“此时，‘天问一号’
正以每秒4.8公里的速度在
火星轨道上进行环绕探测，
各项指标正常。”中国科学

院院士、中国航天科技集团
有限公司科技委主任包为
民委员介绍，今年我国航天
发射有望首次突破40次，空
间站将进入建造阶段。“我
们将以老一代航天人为榜
样，继续为航天强国的伟大
梦想而努力奋斗。”他说。

随着我国脱贫攻坚战
取得全面胜利，“三农”工作
重心发生历史性转移，进入
全面推进乡村振兴阶段。
中国美术家协会主席、中央
美术学院院长范迪安委员
说，文化振兴是乡村振兴的
重要一环，文艺工作者也将
拥有更广阔的施展才华的
天地。在他看来，乡村之美
从来都令人向往，在乡村环
境中要加强美的设计和营
造，使美丽乡村成为人民向
往的美好家园，成为美丽中
国画卷中的亮点。

距离2022年北京冬奥
会和冬残奥会开幕还有一
年左右的时间，中国残联主
席、北京冬奥组委执行主席
张海迪委员介绍了冬残奥
会筹备情况。“去年，国家残
疾人冰上运动比赛训练馆
建成，冬残奥运动员有了更
好的训练条件。”她说，目前
运动员们正在积极备战，希
望大家在2022年北京冬残
奥会上为他们加油。

据新华社电

香港国安法
落地生根见实效
港区代表委员一席谈

春天的气息越发浓郁。3月4日14时许，人民大会堂新闻发布厅，全国政
协十三届四次会议首场“委员通道”如约拉开帷幕。7名委员分为三组，通过
网络视频回答记者提问。

粮食安全、“天问一号”、网络安全……委员们相继来到镜头前，坦诚回应
关切、畅谈履职心声。

传递民情民意 畅谈发展信心
全国政协十三届四次会议首场“委员通道”扫描

3月4日，全国政协十三届四次会议第一场“委员通道”采访活动在北京人民大会堂新闻
发布厅举行。 新华社发


